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теория и праКтиКа

теория и практика

Краснодарский край, по словам экспертов,— глав-
ный винодельческий регион россии. продукция 
региона экспортируется на мировые рынки и име-
ет шансы занять там свое место. Вместе с  тем 
производители на местах жалуются на несовер-
шенство отраслевого законодательства, тяжкое 
налоговое бремя и постоянные препоны со сто-
роны контролирующих органов. В  ответ на  это 
региональные и федеральные законодатели уже 
выступили с  рядом инициатив, которые должны 
облегчить долю отечественных виноделов.

Несмотря на  то  что продукция кубанских виноделов 
сегодня выходит на мировые рынки и получает престиж-
ные награды, по  мнению международных экспертов, 
российскому вину необходимо пройти еще большой 
путь, чтобы встать в один ряд даже с продукцией таких 
стран, как Чили, Аргентина и Новая Зеландия, не гово-
ря уже об испании и Франции. Но, как отметил на про-
шедшем в  октябре этого года Всероссийском саммите 
виноделов в  Абрау-Дюрсо винный эксперт Оз Кларк, 
за  последние три-четыре года российские вина стали 
широко известны за  рубежом и  приблизились к  меж-
дународному качеству. Независимый эксперт по винам 
центральной и  Восточной Европы Даррел Джозеф 
считает, что именно автохтонные и  игристые вина 
Краснодарского края имеют преимущества для выхода 
на мировой винный рынок, поскольку остальные сорта 
представлены большинством стран, занимающихся 

виноделием, а у российских сортов есть свой неповто-
римый вкус. «Еще 30  лет назад никто не  знал о  вине 
из Новой Зеландии, а 20 лет назад — о вине из Чили, 
а сегодня это ведущие винодельческие страны мира. я 
думаю, что если все сложится удачно, то у России есть 
самые завидные перспективы в этом направлении»,— 
сказал эксперт.

в защиту местного сырья В Красно-
дарском крае с  5  августа 1998  года действует закон 
«О виноградарстве и производстве продуктов перера-
ботки винограда в Краснодарском крае», и уже на про-
тяжении 20 лет им регулируются процессы, связанные 
с подготовкой сырья и выпуском конечной продукции. 
Но сегодняшние реалии таковы, что для сохранения ка-
чества кубанских вин и доверия к ним покупателей тре-
буются определенные поправки в  законодательство. 
«Начиная с 2014 года, напомню, вина у нас в регионе 
стали производиться с защищенными географическим 
указанием и  наименованием места происхождения. 
То  есть человек, покупая бутылку кубанского вина, 
знает, что сделали его именно из ягоды, произрастаю-
щей в определенном месте Краснодарского края, а не 
из  виноматериала, выпущенного, скажем, где-нибудь 
в перу или Чили. Наши местные производители имеют 
право приобретать акцизные марки на  произведен-
ную ими алкогольную продукцию, исходя из  декла-
рируемого объема винограда. Но в  последнее время 
отмечена тенденция, когда под „защищенное” вино 
„подгоняется” продукция, не  соответствующая месту 
происхождения винограда. Это, во-первых, мешает ра-
ботать хозяйствующим субъектам, выпускающим каче-
ственный продукт, и, во-вторых, вводит в заблуждение 
самого потребителя»,— рассказывает Юрий бурлачко. 
по  его словам, для  того чтобы поддержать местных 
производителей и  повысить качество кубанских вин, 
в  2019  году профильный комитет законодательного 
собрания края планирует внести изменения в действу-
ющий на территории Краснодарского края закон о ви-

ноградарстве и  производстве продуктов переработки 
винограда.

Как рассказала „ЭР“ председатель Ассоциации 
производителей винограда и  алкогольной продукции 
Краснодарского края Наталья Чибинева, нет ничего пло-
хого в  том, что кубанские производители вина делают 
его из  привозного виноматериала. по  ее  словам, если 
продукция с  защищенным географическим указани-
ем (ЗГУ) или с  защищенным наименованием места 
происхождения (ЗНМп) облагается сегодня налогом 
примерно 5 руб. с бутылки, то вино из привозного ви-
номатериала — примерно 18 руб. с бутылки. Остальное, 
по  мнению участницы рынка,— вопрос выбора потре-
бителя: какое вино он предпочитает  — из винограда, 
выращенного на  кубанской земле, или из  привозного 
материала, что никоим образом не предполагает другой 

уровень качества конечного продукта.
Юрий бурлачко также считает, что камень преткно-

вения в деле развития виноградарства на Кубани — от-
сутствие ключевых маркетинговых особенностей, отли-
чающих местные вина на  внешних рынках. «Наиболее 
актуальная задача в данный момент — показать всем, 
что в России, в  том числе и на Кубани, есть собствен-
ные сорта, имеющие индивидуальные характерные 
признаки и  по своим органолептическим свойствам 
не уступающие традиционным европейским сортам вин. 
Сейчас в  этом направлении ведется активная работа, 
и  в  Краснодарском крае мы развиваем собственные 

все вино в налогах и законах
кубанские парламентарии пытаются облегчить жизнь российским виноделам ДМиТРий МихЕЕНКО

проблема в наделении 
регионов правом лицензировать 
небольшие винодельни кроется 
в том, что законодательство 
может быть изменено только 
для всех субъектов рФ, однако 
далеко не всем из них это нужно

по Мере роста продаж КубансКого Вина 
будет уВеличиВаться и площадь ВиноградниКоВ 
В регионе
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господдержка
Кубань сегодня — единственный регион страны, где осуществляется поддержка винодельческой 
промышленности. За последние два года погектарные ставки выросли в четыре-пять раз. Только 
этом году на субсидирование процентов по кредитам на покупку технологического оборудования 
виноделам было выделено 11,3 млн руб. Если в 2015 году на закладку и уход за виноградниками 
было направлено 223,1 млн рублей, то в 2018 году – уже 420 млн. Ставки субсидий по закладке 
виноградников были увеличены в 2,6 раза, на установку шпалеры – в 3,5 раза. площади закладки 
виноградных насаждений постоянно увеличиваются. В текущем году планами специализированных 
предприятий предусмотрена закладка виноградников на площади 2,1 тыс. га, что стало самым высо-
ким показателем за последние семь лет и на 31% больше уровня 2017 года.
Всего же общая площадь виноградников в Краснодарском крае составляет 25,4 тыс. га. За последние 
пять лет валовое производство ягоды выросло на 25 % — со 150 тыс. до 200 тыс. тонн. Виноградар-
ством в крае занимается 212 хозяйств, в том числе 65 специализированных и 147 крестьянско-фер-
мерских. Основные виноградарские и винодельческие предприятия находятся в Темрюкском районе, 
Анапе, Крымском районе, Геленджике и Новороссийске. по словам губернатора Краснодарского края 
Вениамина Кондратьева, винодельческая отрасль дает 5 млрд руб. налогов региональной казне и 10 
тыс. рабочих мест.

по данным минсельхоза, Кубань вышла на первое место в России по объемам производства вина 
и шампанского. В 2017 году в крае разлито 13,6 млн. дал вина – 42% общероссийского объема и 
3,6 млн. дал игристых вин (28%). Экспорт винодельческой продукции края продолжает расти – с 84 
тыс. дал в 2015 году до 300 тыс. дал в 2017 году. В июне этого года в Министерстве экономического 
развития РФ были подписаны соглашения об увеличении поставок кубанского вина в Европу.




